



Le Canigou



## DE MONT NÈGRE À MONTNER

Montner, du catalan "Mont Nègre" (Mont Noir), doit son nom au terroir de schiste, caractéristique de ce village vigneron. Un parcours signalé par des plaques de schiste dans les ruelles autour du château, permet de découvrir son passé.

De nombreuses constructions en pierres de schiste au milieu des vignes, sont l'œuvre de paysans héritiers d'une tradition d'auto-construction vieille de 4 000 ans.

Les murettes, dont certaines sont construites avec des plaques de schiste posées verticalement pour plus de résistance, soutiennent les terrasses de vignes ; tandis que les canaux de schiste permettent à l'eau de s'évacuer, sans emporter la terre. Les casots, sortes de cabanons en pierres maçonnées pour la plupart, servant d'abri ou de rangement pour les agriculteurs, sont disséminés autour du village.

Enfin, les mas "mas de la Vette" (ou de la Beille), "mas d'en Garrigue" et "mas d'en Rolphe" (ou Raphaël), étaient organisés autour d'une économie agro-sylvo-pastorale.

Ce territoire a été convoité et souvent remodelé. Au XIII<sup>e</sup> siècle (1258), le traité de Corbeil fixe la frontière entre la France et l'Aragon, historiquement matérialisée par une borne frontière qui se trouve à proximité du village (reproduction devant ce panneau).

Toute proche, la forteresse de Força-Réal, un autre vestige de la frontière, constituait un des points constitutifs de cette ligne de défense. Le site de Força-Réal (à 507 mètres d'altitude) est accessible en voiture ou à pied, et propose un panorama unique sur le Roussillon et le Canigou (table d'orientation) ainsi qu'un sentier botanique. C'est sur cet emplacement stratégique servant de repère aux marins, que les Comtes de Roussillon bâtirent une tour en rapport avec la Torre (ou Tour) del Far à Tautavel. En 1693, le château et la tour furent détruits, et le site fut transformé en ermitage.



### From Mont Negro to Montner

Montner, Catalan "Mont Negro" (Black Mountain), is named after the local shale, characteristic of this wine village. A path marked by shale plates in the streets around the castle allows to discover his past.

Many shale rocks buildings in the vineyards come from farmers, heirs of a 4 000 years tradition of old self-built houses.

The low walls, some of which are built with slate slabs placed vertically for strength, support the terraces of vines; while shale channels allow water to drain, without taking the earth. The casots, kinds of stone masonry sheds mostly used as shelter or storage for farmers, are scattered around the village.

Finally, the mas "mas de Vette" (or Beille), "mas in Garrigue" and "mas to Rolphe" (or Raphaël), were organized around an agro-forestry-pastoral economy.

This territory has been covered and often remodelled. In the XIII century (1258), the Treaty of Corbeil fixed the border between France and Aragon, historically materialized by a border pillar located near the village (reproduction before this panel).

The nearby fortress of Força Real, another vestige of the border, was one of the constituent points of this line of defense. The Força Real-site (at 507 meters altitude) is accessible by car or on foot, and offers a unique view of the Roussillon and Canigou (viewpoint) and a nature trail. On this strategic location used as a landmark by sailors, the Counts of Roussillon built a tower in relation to the Torre (or Tower) del Far in Tautavel. In 1693, the castle and the tower were destroyed, and the site was turned into a hermitage.



L'ermitage de Força-Réal



## Latour-de-France

### Légende

- | Patrimoine bâti   | Activités de Pleine Nature  | Services  |
|---|---|---|
| <ul style="list-style-type: none"> <li>Église/Chapelle</li> <li>Érmitage</li> <li>Musé</li> <li>Capelle (deux)</li> <li>Site patrimonial</li> </ul> | <ul style="list-style-type: none"> <li>VTT</li> <li>Point de départ</li> <li>Accès ouvert à l'équitation</li> <li>Sentier pédestre</li> </ul>   | <ul style="list-style-type: none"> <li>Aire de jeu</li> <li>Aire de pique-nique</li> <li>Distributeur automatique</li> <li>Équipement</li> <li>Garage du Tour</li> <li>Manoir</li> <li>Planificateur d'itinéraires touristiques</li> <li>Parking</li> <li>Point d'information</li> <li>Station Service</li> <li>Tour</li> <li>Substans publiques</li> </ul> |
| Patrimoine naturel  | Prestations   |   |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>Col</li> <li>Olivier remarquable</li> <li>Passerelle</li> <li>Sentier</li> <li>Séjour équestre</li> </ul>    | <ul style="list-style-type: none"> <li>Cave viticole</li> <li>Chambre d'hôtes</li> <li>Hôtel de Plein Air</li> <li>Musé de l'histoire (au gré du vent)</li> <li>Restaurant</li> </ul> |   |

### Itinéraires de randonnée par ordre de difficulté

- Chemin de l'église - 6,7 km - 21.45 - P 334 m
- Devises en garrigue - 13 km - 43.15 - P 380 m
- Circuit Montner - Força-Réal - 11 km - 43 - P 347 m
- Autour de la forteresse de 1208 - 21 km - 23 - P 480 m
- Itinéraire cyclable

### Numéros utiles

- Urgences/pompiers : 18/112
- SAMU : 15
- Gendarmerie : 17



**Une équipe à votre service**  
Demandez les fiches des sentiers de randonnées, les parcours pédestres, les listes des caves, hébergements, activités...

**Agly-Verdoble**  
PAYS TOURISTIQUE

Ouvert du lundi au vendredi de 10 h à 12 h et de 14 h à 18 h

**Syndicat Agly-Verdoble**  
2 Place Francisco Ferrer  
66310 ESTAGEL  
Tél : 04 68 29 10 42  
Mail : agly-verdoble@wanadoo.fr  
Site internet : www.agly-tourisme.fr

**Mairie de Montner**  
Place de l'Aire  
66720 MONTNER  
Tél : 04 68 29 12 80  
Fax : 04 68 29 46 81  
Mail : mairie@montner.fr  
Site internet : www.montner.fr

Ouvert du lundi au vendredi de 10 h à 12 h et de 15 h à 18 h

L'olivier remarquable

Crédit photos : Pierre-Louis Martin, Lionel Mougou - www.photos-m.com, Maurice Séguel. Illustrations, photographies, cartographie et mise en page : Christian Stæbler - Réalisation : P&Bis Printmedia - 65190 Tourmay - 05 42 31 29 16